

# Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

Año IV

REDACCIÓN  
Rambla San Juan, 50, entresuelo  
Administración: Unión, 54, Imprenta

Tarragona: viernes 15 de Julio de 1898

Preios de suscripción  
En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.  
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.  
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.  
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 1001

## LA ESCUADRA DE WATSON

Tan fundada es la creencia de un próximo ataque de la escuadra americana á los puertos de España, que los periódicos alemanes examinan los elementos de defensa de las costas de la Península, no siempre con completa exactitud.

De esta enumeración de desprende que el plan general de defensa resulta bastante deficiente contra los elementos de que se dispone para las guerras modernas.

Lo que no se sabe es si la escuadra enemiga ha salido ó no para España, por más que los telegramas de ayer la señalaba para el 16 ó 17 frente á Cadiz.

Parece deducirse de la lectura de la prensa francesa, que el único objetivo de los norteamericanos es destruir la escuadra de Cámara y los demás buques de guerra que tenemos en los arsenales; otros diarios extranjeros creen que el viaje de Watson obedece á un plan convenido con Inglaterra (algo decíamos ayer) para poder ocupar parte del campo de Gibraltar, no faltando otros defensores de la idea de que los norteamericanos, de acuerdo con los ingleses también, pretenden provocar conflictos en Marruecos para disparar la atención de Europa.

La llamada del ministro de España en Tánger á Madrid para conficiar con el gobierno y la inquietud que manifiestan los periódicos tangerinos, principalmente los redactados en francés ó en español, parecen demostrar que existe algún indicio de que las escuadras yanquis pudieran muy bien tratar de tomar á Tánger, ó por lo menos algún puerto de la costa marroquí, como base de sus operaciones contra España y contra las posesiones españolas del Norte de África.

Ha venido á dar mayores visos de verosimilitud á la sospecha el hecho de que, según *Le Revell du Maroc*, el ministro de Francia, en su viaje á la corte sherifiana, del que regresó días pasados, tuvo largas conversaciones con el gran visir acerca «de las complicaciones que pudiera traer para Marruecos la guerra entre España y los Estados Unidos». El órgano francés dice que no se llegó á un acuerdo concreto; pero insinúa que las conversaciones entre el ministro de Francia y el primer ministro de sultán se inspiraron en «sentimientos de amistad, muy naturales en quienes son vecinos y tienen una frontera común.»

No creemos que las potencias permitan á los Estados Unidos que conviertan parte alguna del territorio marroquí en base de operaciones contra una nación europea, porque eso constituiría un precedente peligrosísimo.

Los ingleses han hecho que Egipto cumpla sus deberes de neutralidad con un rigor y con una exageración que revelan la peor voluntad contra España. Si ahora aconsejase á Marruecos que dejara la acción libre á los yanquis, con un argumento especioso ó hipócrita de dejársela también á los españoles, las demás potencias no lo permitirían.

Esto es lo probable. Pero no deja de haber nubes en el horizonte y una de ellas pudiera ser el peligro de que los yanquis, de acuerdo con los ingleses, traten de crear conflictos en Marruecos para distraer la atención de Europa y que se fija menos en lo que pasa en el territorio de la Península cercano á Gibraltar.

De todos modos, resulta que en el ex-

tranjero se cree á pies juntitos en la existencia de un tratado anglo-yanki contra España.

Pero volviendo á la escuadra, si fuese cierto que en el acorazado «Iowa», indicado para formar parte de dicha escuadra, se había descubierto á última hora una avería que obligaba á sustituir este buque con otro, sería de que la flota estaba todavía en aguas americanas.

Pero á decir verdad, esa bomba que permanece oculta durante cuatro ó cinco días, después de haber realizado el milagro de penetrar en el casco del acorazado, cerca de la línea de flotación, sin estallar, nos inspira cierta desconfianza. Puede ser de que todo ello sea posible, pero convengamos por lo menos en que es algo raro.

Si nos fijamos por otra parte en que el Gobierno español, se apresura á movilizar la guarnición de Sevilla, enviándola á cubrir la costa, cabe sospechar que existe algún motivo para temer que la escuadra yanqui aparezca de un momento á otro en aguas de la Península.

Sea de ello lo que quiera, lo que conviene es estar preparados á todo evento. Sería demasiado triste que sucesos tan anunciados se llegase á realizar, encontrándonos en parte alguna sin medios de impedirlo ó de contrarrestarlo.

## Correo de Madrid

Julio 13.

Aún cuando la mayor parte de los detalles relativos á los últimos bombardeos de Santiago de Cuba por los yankees son ya conocidos, creemos de interés todavía la relación del combate del domingo, que telegrafían desde la Habana.

Dicen de aquella capital que acaban de recibir noticias de Santiago, dando cuenta del bombardeo del domingo.

Después de haber intimado el general Shafter la rendición de la plaza sin condiciones, el general Shafter ordenó el avance de algunas piezas enemigas al mando del general Wheeler protegidas por baterías de tiro rápido emplazadas convenientemente.

Durante media hora no cesó el fuego de cañón, que contestaron desde las trincheras nuestras tropas, aunque con muchas precauciones para no gastar inútilmente sus municiones.

Mientras tanto la escuadra enemiga situóse convenientemente, preparando el ataque de la bahía, y las baterías más próximas á la plaza atacaron las defensas de los españoles, quienes demostraron en la resistencia una admirable serenidad de ánimo.

Á la caída de la noche cesó el fuego del enemigo, quedando frente á frente los dos ejércitos combatientes.

El resultado del primer encuentro fué sin duda escaso para el enemigo.

No hubo grandes destrozos en la población ni tampoco muchas bajas en nuestras tropas, aunque las que tuvimos fueron sensibles.

Tuvimos por nuestra parte el teniente coronel de caballería señor Herrero, que resultó herido gravemente, pero cuya curación es probable, y un teniente y quince soldados heridos.

Pasó la noche del domingo sin que se reanudara el tiroteo; desde el alba del siguiente día observáronse en el campo enemigo grandes movimientos, precursores de un nuevo ataque.

La línea española estaba ocupada por las

tropas, y se acumularon en las trincheras todos los elementos para la defensa.

Al mismo tiempo que las tropas de Shafter preparábanse para el avance, se disponían para efectuar una embestida los buques de la escuadra del almirante Sampson sobre la costa entre el Morro y Aguadores, y al efecto acercáronse á la costa.

Á las seis y media de la tarde del día anterior ya se hallaban dispuestos á esta operación el «Texas», el «Brooklyn» y otros barcos, entre ellos un monitor y varios trasatlánticos armados.

Las fuerzas norteamericanas de Siboney comenzaron al amanecer haciendo nutrido fuego de fusilería y de cañón.

Las baterías españolas se mantuvieron silenciosas, esperando el avance de las fuerzas norteamericanas.

Á las nueve de la mañana empezó la escuadra de Sampson enviando granadas sobre la plaza. Entonces suspendieron el fuego las baterías de tierra, suspendiendo el efecto del bombardeo de la escuadra.

Pero resultaba que los proyectiles de la escuadra yankee caían dentro de la bahía, y al notarlo el general Shafter, mandó aviso á la escuadra á fin de que rectificara sus tiros.

Con esto lograron los norteamericanos que algunos proyectiles cayeran en las calles inmediatas á la bahía, causando desperfectos en algunas casas, secundando á la escuadra las baterías de tierra que hacían fuego nutrido sobre las trincheras, estaban también con nutrido fuego, que duró hasta las dos de la tarde.

Reconoció entonces la línea española, resultó que el segundo ataque había producido los siguientes efectos: seis muertos de tropa, herido de gravedad el teniente del regimiento de Talavera señor Molina, herido leve el capitán de guerrillas don Ignacio Álvarez y 18 individuos de tropa heridos.

Ningún vecino de la plaza ha resultado herido.

En la población tres casas destruidas y deterioradas 56, la mayor parte situadas en las calles más próximas de la bahía.

Sufrieron también algunos desperfectos los fuertes de Santa Inés y San Antonio.

Las tropas españolas, durante el ataque mostraron un espíritu inmejorable.

Dicen también de la Habana que en un despacho que acaba de recibirse en aquella capital, las autoridades de Santiago de Cuba manifiestan que en la mañana de hoy (martes) los norteamericanos han reanudado el fuego de cañón contra nuestras defensas.

En la Habana se esperan noticias de Santiago con mucha ansiedad.

Allí se cree que el bombardeo de hoy será más decisivo que los de los días anteriores.

En la Habana, hasta la noche de ayer no se esperaba recibir noticias de Santiago de Cuba.

—Los informes que publican los diarios de Nueva York son mucho más pesimistas, notándose en ellas grandes exageraciones.

Dicen que gran número de proyectiles de la escuadra norteamericana incendiaron la población en distintos puntos, quedando completamente destruida la iglesia de San Miguel.

Añaden que mientras los buques yankees lanzaban sus proyectiles sobre Santiago y las baterías de tierra, las defensas y fuertes españoles sólo contestaban débilmente, en vista de que no producían grande efecto sus disparos.

Cuando los españoles se retiraron de sus

trincheras, dicen los informes yankees, recibió el almirante Sampson un emisario del general Shafter para que cesara el fuego.

Al mismo tiempo envió Shafter al campo español al general Wheeler con encargo de conferenciar con el general Toral.

El general norteamericano manifestó al general Toral que en el campamento yankee se hallaban veinte mil vecinos de Santiago, que indudablemente morirían de hambre, porque los yankees carecían de provisiones, si el general español no se sometía á una rendición incondicional.

El general Wheeler después de conferenciar con el general Toral volvió al campo americano para transmitir la contestación recibida al general Shafter.

Esta contestación no es conocida; pero á juzgar por los telegramas que la prensa americana publica, el general español manifestaría que él no podía resolver este asunto de por sí y que lo consultaría con el Gobierno de Madrid.

—Comunican también de Nueva York que según un telegrama fechado en la playa del Oeste, el general Miles se promete apoderarse de Santiago de Cuba dentro de tres días.

Añade el general Miles que ha ordenado el incendio de Siboney á causa de las malas condiciones higiénicas de aquel campamento.

Dice también el general Miles que manifiesta la opinión de que considera mil veces preferible que los soldados mueran atacando las trincheras españolas á que sucumban víctimas de aquella terrible enfermedad.

El camino de la parte norte de Santiago de Cuba ha sido tomado por los insurrectos que manda Calixto García.

Estos se han apoderado de los caminos que conducen á Santiago, atrincherándose á ambos lados, en previsión de un ataque de las fuerzas españolas y, para el caso de una retirada de éstas, poderles cortar el paso.

Los yankees, por su parte, han tomado posiciones que amenazan el flanco izquierdo de los españoles, impidiéndoles sostener las defensas que protegían la parte Norte.

Se ha ordenado al general Toral continúe la defensa detrás de las antiguas posiciones, aprovechando la suspensión de hostilidades para organizar otras nuevas defensas.

El bombardeo de ayer produjo escasas bajas.

La plaza principal de Santiago está convertida en un cuartel, al que han dirigido los yankees en virtud de confidencias la puntería de sus morteros.

Tres buques al mando del general Joon cortaron el lunes el cable que unía á la Habana con Santiago de Cuba, pasando por Cienfuegos, Trinidad y Manzanillo.

Realizaron la operación á presencia de las fuerzas españolas acantonadas en el punto de amarre del cable, y que estaban imposibilitados de evitarlo.

Pescaron éste los norteamericanos á 10 brazas de profundidad y á 15 millas al Sudoeste de Santa Cruz.

—Dicen de Nueva York que según telegramas de Saint Thomas, el gobernador de las antillas dinamarquesas hizo saber al cónsul norteamericano que el carbón adquirido por éste para la escuadra de su país era considerado como contrabando de guerra.

El cónsul norteamericano contestó que para llevarse el carbón llegaría al empleo de la fuerza si era necesario.

El gobernador contestó que en ese caso reclamaria el auxilio de los buques de guerra franceses, alemanes e italianos que hay allí fondeados.

El asunto se sometió al Gobierno de Washington por el consul norteamericano y no ha sido resuelto aún.

Existe la opinión de que en vista de la actitud de Alemania, Francia e Italia que apoyan a Dinamarca, los Estados Unidos no insistirán en pedir la entrega del carbón.

—Es objeto de muchos comentarios la venturosa llegada á Amberes del trasatlántico español «Ciudad de Cádiz».

Este barco ha salido inmediatamente de aquel puerto con rumbo desconocido, sin permitir que verificaran la visita los aduaneros de aquel puerto.

—Telegrafían de Londres asegurando que se han iniciado oficialmente por mediación de Francia, las negociaciones para organizar los preliminares de paz y que el Gobierno de España ofrece por su parte que los cubanos elijan por un plebiscito el Gobierno que quieren tener y la evacuación de la isla por las tropas españolas.

Extracto del Boletín oficial

Por el Ministerio de Fomento se anuncia la vacante de la cátedra de Derecho canónico en la Facultad de Derecho de la Universidad de Zaragoza.

—Circular del Gobierno civil encargando la busca y captura del presbítero don Cayetano Galeote y Cotilla y de Antonio Miella Ruiz, fugados del Manicomio de Leganés.

—Otra de la propia autoridad participando haber remitido á la Superioridad el recurso de alzada interpuesto por don Ricardo Cabré contra una resolución del Gobierno civil dejando sin efecto varios acuerdos del Ayuntamiento de Cambrils.

—Anuncio de la Tesorería de Hacienda participando el nombramiento de agentes recaudadores con destino á la primera zona del partido de Gandesa á don Ernesto Vi-

de Tarragona citando á don Guillermo Rodríguez Morini, para el pago de cierta cantidad.

—Alcaldías: Las de Vilella baja, Bráfim, Llorach, Pobla de Montornés, Porrera, Vilarrodona, Vilallonga y Sarreal anuncian la subasta del arriendo de los derechos de consumos.

—La de Barbarrá los repartos de rústica, urbana y pecuaria de 1898-99.

—La de Bot la vacante de la plaza de inspector de carnes.

—Las Juntas municipales de Bellvev, Vilaplana y La Galera el establecimiento de arbitrios extraordinarios.

—Edicto del Juzgado de esta capital sacando á subasta una casa situada en la calle de Trás Carnicerías número 8.

—Extracto de las sesiones de la Comisión Mixta de Reclutamiento.

Noticias locales

Se quejan algunos tahoneros de la campaña que venimos haciendo al objeto de que se abarate el precio del pan, y se fundan en que, en atención al precio que están las harinas, les es imposible expender este artículo á menos precio del que está hoy.

Nos parece muy justificada la queja de los señores panaderos, y sabemos que la culpa de que el pan conserve tan elevado precio, era y es de los acaparadores ó almacenistas, que apesar de la notable baja experimentada en los trigos, persisten en el aumento de las harinas.

Pero, el público que paga, la clase jornalera, no puede estar conforme y protesta enérgicamente que, después de más de veinte días que se inició la baja en los trigos y en las harinas, continúa vendiéndose el pan á 22 reales la arroba.

Y tan no está conforme que, por nuestra mediación, suplica al señor alcalde y al Ayuntamiento, dedique preferente atención á este asunto, y con urgencia busque de la manera de cortar este abuso, gestionando cerca de los expendedores el abaratamiento del pan ó bien estableciendo una tahona municipal para facilitar este artículo al vecindario con relación al precio de las harinas.

Con lo elevado de los precios del pan, vino, patatas, bacalao, carne y demás artículos, se hace de todo punto imposible la vida en esta capital.

Y conste que no cejaremos en nuestro empeño, hasta que se haya hecho cumplida justicia, en este asunto.

Ayer se recibió en la Alcaldía el siguiente telegrama de nuestro querido amigo don Juan Cañellas, diputado á Cortes por esta circunscripción:

«Miguel Malé, alcalde.—Gestiono con interés y urgencia cuanto pueda remediar crisis obreros.—Cañellas.»

Se ha dispuesto que á las clases pasivas que no tienen precisa obligación de residir en los puntos en que reciben sus pensiones, no se les descuenten el importe de la cédula de vecindad, siempre que la presenten á su debido tiempo, con el fin de evitar á un mismo individuo se le exijan dos documentos del mismo género.

Esta tarde desde la hora de vísperas empezará á ganarse en todas las iglesias de la órden del Carmen el jubileo concedido por Su Santidad á todos los fieles que confesados y comulgados visiten uno cualquiera de dichos templos rogando por las intenciones de la Santa Sede.

En nuestra ciudad se podrá ganar en los siguientes templos:

—Capilla de Terciarias del Carmen (Huérfanas), capilla de religiosas Terciarias del Carmen, vulgarmente conocidas por de la Veilla (calle de Santas Creus), Descalzas (calle de Descalzas), Descalzos (calle del Asalto).

Una innovación digna de ser imitada ha sido propuesta en Bélgica por el ministro de Fomento. Se trata de entregar á todas las direcciones de los periódicos un billete de libre circulación para cada una de las líneas férreas de dicho país, con objeto de facilitar el servicio de noticias; para evitar abusos se confiará la comprobación de aquellos á la Asociación de la prensa.

En la Gaceta del 12 del corriente se publica la real orden declarando libres de derechos de Arancel los materiales de hierro ó acero importados del extranjero.

Ha sido nombrado pregonero municipal suplente, con el haber de 90 pesetas anuales, Francisco Vidal.

Cuando las noticias de desastres terrestres y marítimos caen sobre nosotros como maldiciones del cielo; cuando se habla de bancarrota nacional y es segura la pérdida de las colonias; cuando el curso forzoso se impone, cuando España tiembla como la tierra de Sicilia cuando el Etna rugie; la bolsa, ese de los cambios por perder una docena.

Es que el tenedor del papel, el agiotista, la alta banca, ejerciendo de ministerial ansia la paz que ve más próxima cuantos más desastres suframos?

La Gaceta de Madrid, llegada anteayer publica una real orden nombrando aspirantes á registrados de la propiedad á los 100 opositores que se enumeran nominalmente y que por el orden que figuran en la lista han sido aprobados por el tribunal censor.

A las cinco menos cuarto de ayer tarde mientras un peón de la brigada del Ensanche estaba trabajando en el extremo del «Zis-zás», acudió á la calle de Armañá en busca del otro compañero de brigada á fin de que le ayudara á remover unas piedras que interceptaban el paso y que á causa de su excesivo peso no podía levantar por sí solo.

Al volver al citado punto se encontró que habían desaparecido el azadón y pico de que se servía para su trabajo. Interrogado un pordiosero que estaba en el repetido sitio, dijo este que un caballero vestido con terco negro había bajado de una tartana y cogiendo dichas herramientas las depositó en ella.

Se ha dado parte de la sustracción á la sección de Vigilancia municipal.

El que fué digno secretario de esta Audiencia provincial, don Manuel Gomez Pardo, y que en la actualidad desempeñaba el Juzgado de instrucción de Ateca, ha sido trasladado con ascenso á Balaguer.

A las siete y media de ayer noche fueron convocados por la Alcaldía á una reunión magna todos los comerciantes que tienen depósito de vinos y alcoholes.

Circulan con profusión billetes falsos de 100 pesetas con el busto de Jovellanos, emisión del 24 de Julio de 1893. Las imperfecciones más notables de éstos, y por las que más fácilmente puede apreciarse su falsedad, consisten en que tanto la B. E. y la cifra 100 que están sobre el tejido, como el busto central transparente, son completamente imperfectos y sin detalles de ninguna clase.

Para tratar asuntos de interés está convocada á junta general de primera convocatoria para la noche de hoy la favorecida sociedad Unión Tarraconesa, celebrándose el próximo domingo caso de no reunirse suficiente número de socios para tomar acuerdo en la de esta noche.

Con motivo del segundo aniversario del fallecimiento de doña Agustina Caballero, esposa que fué de nuestro querido amigo el ilustre señor don Gustavo H. Bease, todas las misas que se celebrarán mañana sábado en la iglesia de San Juan, se aplicarán en sufragio del alma de la que fué virtuosa señora y amante madre de familia.

Mañana se celebrará la procesión solemne de Nuestra Señora del Carme, que seguirá el curso siguiente: calle del Asalto, rambla de San Juan, calles de la Unión, Pons Icart, Meadez Nuñez, regresando por la rambla de San Juan, calle San Agustín, Portalet, plaza de la Fuente, calle San Francisco, rambla de San Carlos, calle Augusto y Asalto.

Dará la guardia de honor un piquete del batallón de Albuera y abrirá la marcha una sección de la guardia civil de caballería.

Ha regresado de su visita pastoral el excelentísimo é ilustrísimo señor arzobispo de esta diócesis.

En la representación del Ayuntamiento, asistirán mañana, á la procesión que celebran los reverendos padre Carmelitas, los concejales señores Hernandez, Cañellas, Chulvi, Brull, Campeny y el alcalde señor Malé.

El alcalde señor Malé, ha sido autorizado por el Ayuntamiento para la terminación de las obras comenzadas en el arreglo de nuestras calles.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 758'00. A las tres de la tarde.—Barómetro, 758'50. Termómetro: Máxima 31'00.—Mínima 18'00. Temperatura media, 24'50.—Viento S.

Esta temporada es oportuna para depurarse la sangre, los que sufran enfermedades eruptivas, con el ELIXIR DE ZARZAPARRILLA de Juanola.

El remedio más poderoso contra la JAQUECA es la Migrantin Overlach. Venta: Farmacia Moderna B. Misericordia número 5.

Páginas de la Historia

Glorioso combate de Celidonia

15 DE JULIO DE 1616

Cumpliendo órdenes del virrey de Nápoles, duque de Osma, el capitán de navío don Francisco Ribera recorría el Mediterráneo con una escuadrilla de dos, artilladas con un total de 191 cañones, las cuales conducían además de la marinería necesaria, 1.000 mosqueteros españoles.

Hallándose á la vista del cabo de Celidonia, supo que una armada turca fuerte de 55 galeras, con más de 12.000 combatientes, se encontraba cerca de allí.

En vez de huir, hecho que no hubiera sido deshonroso dada la enorme desigualdad de fuerzas, el valiente Ribera se acercó á la costa y se dispuso á combatir.

Cuando el enemigo descubrió tan débil escuadra mostróle desprecio, concretándose el almirante turco, muy engreído con la superioridad numérica de los elementos que tenía, á enviar contra los españoles, que se preparaban para acometerle, una parte de sus barcos.

Empeñado el combate y vista la desventaja con que al poco tiempo peleaban los suyos, el turco volvió de su error y vió en la mezquina escuadra un enemigo potente y peligroso, por lo que acudió con el resto de su armada al teatro de la lucha.

Sorprende y parece increíble que unas tan débiles fuerzas, cual eran las españolas, se atrevieran á trabar pelea con otras nueve veces superiores, y más aún que esto, que las tuvieran á raya largo tiempo y que á la postre las obligaron á retirarse con pérdidas enormes.

El encuentro tuvo lugar el 14 de Julio de 1616, y como en la batalla librada en este día apenas sufrieron daño alguno los barcos españoles, al siguiente se reanudó la lucha, sucediendo lo mismo en el que á este siguió, día en que los turcos se retiraron, con 1.200 genizaros y 2.000 marineros muertos ó mal heridos, en demanda de puerto donde sus barcos pudieran reparar los graves destrozos que habían sufrido.

Los españoles debieron la victoria á que pudieron rehuir el abordaje, infinidad de veces intentado por los turcos, y también al arrojó y buena puntería de los artilleros y mosqueteros, quienes á pesar de la lluvia de plomo que constantemente caía sobre sus barcos, ni un solo momento se apartaron de sus puestos.

Maese Rodrigo.

Sección comercial

Puerto de Tarragona

Entradas del día 14

De Marsella y Barcelona en 4 ds. v. Cabo San Antonio, de 1.213 ts., c. de la Torre, con efectos, consignado á don Mariano Peres.

De Bilbao y esc. en 25 ds. v. Cabo Peñas, de

1.213 ts., c. Guerrica, con efectos, consignado á don Mariano Peres.

De Barcelona en 2 ds. 1. Santa María, de 4 ts., c. Masvidal, en lastre, consignado á los señores Argenté y Rodríguez

Despachadas

Para Marsella y esc. v. Cabo Peñas, con efectos. Para Bilbao y esc. v. Cabo San Antonio, con efectos.

BUQUES A LA CARGA

SÁBADO 16

Para Liverpool vapor «Ulloa», consignatarios señores Mac-Andrews y C.<sup>a</sup>

Para Génova vapor «Unione», que despachan los señores Casaseca y Terré.

Para Londres vapor «Cortés»; que despachan los señores Mac-Andrews y C.<sup>a</sup>

Para Cete vapor «Santa Ana», que despachan los señores T. Ramón y C.<sup>a</sup>

LUNES 18

Para Christiania, Christiansand, Arendal, Stavanger, Bergen, Aalesund, Christiansund y Trondhjem, admitiendo carga para estos puertos y demás de Noruega, saldrá del 18 al 20 de Julio el vapor «Salamanca», que despachan los señores Boada hermanos.

Para Burdeos, Helsingfors, Abo, Hangó, Borge, Lovisa, Kotka, Viborg, Fredrikshamn, Nystad, Raumó, Bjórneborg, Kristinestad, Vasa, Jakobstad, Gamla, Karleby, Uleaborg, San Petersburg y Revel; y para Moskow, Warschau y Nischni Nowgorod, á fiere corrido via San Petersburg, saldrá del 18 al 20 de Julio el vapor ruso «Obéron», que despachan los señores Boada Hermanos.

MARTES 5

Para Marsella y Génova vapor «Sagunto», consignatario don Antonio Más.

BOLSA DE MADRID

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por 100 Interior, 4 por 100 Exterior, Amortizable, Aduanas, Cubas 1886, Idem 1890, Filipinas, Banco de España, Tabacalera, Cambios de Paris, Idem Londres, 4 por 100 Exterior.

BOLSA DE BARCELONA

Table with 3 columns: Description, Dinero, and Papel. Includes sections for EFECTOS PUBLICOS (4 por 100 interior contado, fin de mes, fin próximo, exterior contado, fin mes, fin próximo, Amortizable contado) and ACCIONES FIN MES (Banco Hispano Colonial, Ferrocarril Tar. Bar. Francia, Medina-Zamora y O. á V., Norte de España) and CAMBIOS EXTRANJEROS (Paris á la vista, Londres á la vista).

Sección religiosa

El Jubileo del Carmelo

La Iglesia Católica, cual tierna y cariñosa madre que se apiada de las faltas y defectos de sus hijos, no descuida ninguna ocasión favorable para volver á su redil las ovejas descarriadas. Por esto aprovecha las principales festividades del año para abrir los tesoros de indulgencias y gracias espirituales que la comunión de los santos pone á su disposición, concediendo jubileos é indulgencias á todos los fieles que en dichas solemnidades practiquen ciertas obras de devoción ó caridad y visiten determinados templos.

Con estas ligeras consideraciones creemos suficientemente justificado el título que encabeza estas enartillas, pues hoy, desde la hora de primeras vísperas empieza en todas las iglesias de la órden del Carmelo el solemne jubileo concedido recientemente á esta antiquísima orden por el supremo Jefe de la Iglesia.

No haremos á nuestros queridos lectores la injuria de vindicar el dogma católico acerca las indulgencias, contra las fútiles y apasionadas objeciones que contra el mismo opone la impiedad y el indiferentismo, pero creemos oportuno indicarles la manera más cómoda de lucrar tan inestimable jubileo.

Este clase de jubileo se gana todas quocias, es de

cir, cada vez que con las debidas disposiciones se visita el templo al cual ha sido concedida tan inapreciable gracia.

Por esto vemos que las personas verdaderamente devotas aprovechan con laudable celo tan benéficas gracias concedidas por los Sumos Pontífices, acudiendo presurosas a dichos templos y menudean las visitas para aplicarlas en sufragio de las almas de sus parientes y allegados.

Nuestra ciudad, que tan bien merecido tiene el dictado de levítica, no se mostrará rezagada ni pereza en estos días de saludable jubileo y acudirán todas las clases sociales confundidas en abigarrada y pintoresca confusión a los templos carmelitanos a fin de ganar el jubileo.

Santos de hoy.—Santos Enrique, emperador y Camilo de Leitis cf. fr.

Santos de mañana.—Ntra. Sra. del Carmen, el triunfo de la Santa Cruz y san Sisenando mártir.—Bendición papal en las iglesias del Carmen.

### Oración de Cuarenta Horas

San Juan.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho a once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cuatro y cuarto a siete, cantándose el seráfico Trisagio.

### Corte de María

Hoy se hace la visita a la Asunción de Nuestra Señora en la Catedral.

### CULTOS DE HOY

Carmelitas descalzos.—Prosiguen los ejercicios del mes de Julio consagrados a Nuestra Señora del Carmen a las siete de la mañana, celebrándose la misa.

## Variedades

### EL COJO

En los cartelones que colgaban por fuera del carruaje se leía:

### ANTOÑITA,

### SONÁMBULA EXTRALÚCIDA

Era una linda muchacha, no muy alta, de tez pálida y largos cabellos negros que dejaba flotar durante sus consultas.

No ocupándose en trabajos manuales conservaba las manos muy bonitas. Era coqueta y se las cuidaba mucho. Su cara tenía una expresión muy dulce. No revelaba la profesión extraña que ejercía.

Vivía con su madre. Las dos mujeres llevaban una existencia reocogida, no dando que decir nada a sus vecinos, sin orgullo, bondadosas con todo el mundo, las primeras en ofrecerse para cuidar un enfermo.

A pesar todo, tenían pocos amigos íntimos.

Solo uno, un muchacho, estaba ligado con alguna intimidad con Antoñita y su madre.

Era un muchacho de veintidos años, gimnasta de un circo nómada, que llevaba el mismo camino que las dos mujeres. Se llamaba Jacobo. Era mozo gaapo, con una tez morena, algo salvaje. Había mucho fuego en su mirada y mucha inteligencia en su sonrisa.

Había también mucha ternura en esta sonrisa y en esta mirada cuando Jacobo hablaba con Antoñita.

\* \*

Era un amor muy sincero el que Jacobo sentía por aquella morenita tan poco semejante a todas las demás mujeres que veía a su alrededor en su vida errante.

Cerca de ella, Jacobo se sentía distinto de lo que era en el Circo. Había en Antoñita un perfume tal de honradez, que Jacobo usaba con ella de otras maneras.

Había pensado que sería muy dulce ser amado por aquella muchacha, y no separarse de ella en la vida.

Como posición, podían muy bien entenderse.

El ganaba mucho, y un día quizás, cuando encontrara algo nuevo, iría por los circos de las grandes capitales.

Y sería muy delicioso tener esta mujercita para reposarse de las fatigas del oficio.

Con frecuencia había hablado a Antoñita de sus proyectos. ¡La amaba tanto! No era posible que ella no le amase un poco.

Pero siempre Antoñita escuchaba, sin hablar, conmovida, como si fuera a decir: «Si; luego, cuando él había cesado de hablar y preguntaba, con lágrimas en los ojos:

—¿Quieres nsted ser mi mujer?

Ella respondía «No», con aire grave.

Entonces Jacobo quedaba perplejo, sin comprender nada. ¿Porqué no quería? ¿Es que ella no le creía cuando decía: «¿que le amaba? ¿Es que no tenía confianza en él? ¿Es que no le amaba?

—Si, le amo mucho—decía dulcemente Antoñita;—pero no quiero casarme con usted.

Y jamás quiso decir por qué.

Un día, sin embargo, en que la madre de Antoñita la reñía por rechazar la mano de aquel bravo muchacho, ella dijo:

—Escucha, madre. Adoro a Jacobo, y creo que

jamás me casaré con nadie no pudiendo casarme con él. Te diré porqué. Una noche que fuimos al circo, vi, cuando él apareció, que todas las mujeres que estaban allí tomaban los gemelos para mirarle. Después sonreían, se hablaban y trataban de atraer sus miradas aplaudiendo estrépitosamente.

Yo podía haber estado orgullosa, ¿no es eso? de pensar que aquel hombre tan admirado me amaba, y del que podía yo ser su esposa con solo decir una palabra.

Pues bien, madre; sentía que unos celos horribles me mordían en el corazón. Hubiera querido arrancarle los gemelos a aquellas mujeres. Por lo que yo sufrí aquella noche, comprendí lo que sufriría si estuviésemos casados. Es demasiado hermoso. Si alguna de aquellas mujeres me lo arrebatara un día, cuando ya estuviera cansado de mí, es seguro, me moriría de dolor. Ya ves, madre, por qué no puedo decirle que sí.

A pesar de esta obstinada negativa que Jacobo no podía explicarse, él iba todos los días a ver a Antoñita y la regalaba flores.

Una noche le dió billetes para el circo. Era el último día de una temporada. No pudieron madre e hija excusarse, y fueron.

Había un gentío inmenso. Ya habían pasado los primeros números, cuando apareció Jacobo, hermoso como un dios, en sus mallas de seda, que modelaban su cuerpo soberbio.

Después de responder con un saludo a los aplausos de la multitud y con una sonrisa a la sonrisa de Antoñita, se lanzó a lo largo de una cuerda hasta un trapecio.

Los ejercicios preliminares se verificaron en medios de bravos.

De pronto se hizo un silencio y orquesta se calló.

Llegaba el episodio culminante de la noche un ejercicio nuevo que había atraído mucho público al circo.

Consistía en pasar con la cabeza en un saco de un trapecio a otro. Pero de repente, ¿que sucede? una caída vertiginosa!

Se oye un grito terrible.

Faltando el segundo trapecio, cuyo movimiento estuvo mal regulado, Jacobo cayó sobre las primeras sillas, y rodó por el suelo, quedando inmóvil.

Antoñita se levantó pálida como una muerta.

—Ven—dijo a su madre.

Y ambas mujeres se encaminaron hacia el cuarto de Jacobo, a donde había sido conducido entre cuatro hombres.

No había sido una caída mortal; pero Jacobo no podría moverse en muchos días, pues indudablemente había sufrido roturas importantes.

Tres meses después Jacobo se presentó en casa de Antoñita.

—Yo sigo amándole—la dijo.—¿Y usted me amará? ¿Querrá al fin casarse conmigo?

—Ahora sí—respondió ella.

Jacobo se había quedado cojo.

Emilio Roustan.

## Sección oficial

### Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don Bernardo Iglesias, comandante de la Zona.

Parada Albuera.

Visita de hospital y provisiones, capitán 3.º de Albuera.

Paseo de enfermos: Albuera.

El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

### Registro civil

#### Inscripciones verificadas en el día de ayer

Nacidos.—Tecla Pascual Ricomá, Buenaventura Carmen Basilia Bonet.

Fallecidos.—Ramón Solé Ciurana, Cuiraterias, 12, 3.º.

Matrimonios.—Ninguno.

## Telegramas

Madrid, 14, 12'50 t.

Hemos recibido un telegrama de Astorga fechado a las nueve de la mañana, que dice:

«Según referencia de unas mujeres de esta población, a dos leguas de Barco de Valdeorras han visto una partida de hombres armados en número de 70.

Fuerzas de la benemérita y 50 individuos de tropa marcharon esta madrugada en persecución de la partida.»

Esta noticia, que también la recibió el Gobierno, ha causado bastante impresión en los círculos políticos.

Hemos hablado con significados carlistas, y éstos niegan en absoluto que tenga fundamento el rumor, asegurando su pasividad hasta que las circunstancias no cambien.

También hemos oído la especie de que estas partidas no son carlistas ni repabli-

canas, sino que obedecen a instigaciones de determinados elementos para justificar medidas de rigor.

Sobre este asunto se han hecho muchos comentarios.

Madrid, 14, 2'15 t.

Hoy, como todos los jueves, se ha celebrado Consejo de ministros bajo la presidencia de Su Majestad la Reina.

Ha durado desde las once y media hasta la una.

El señor Sagasta ha hecho el acostumbrado discurso de política exterior, que ha sido muy breve por estar hoy fija la atención del extranjero en los incidentes y desarrollo de la guerra que sostiene España con los Estados Unidos.

El resumen que ha hecho el jefe del Gobierno a S. M. acerca de todos estos asuntos ha carecido de importancia y no ha tenido ningún punto saliente, según ha manifestado el propio señor Sagasta.

El único asunto que trató el señor presidente del Consejo con alguna amplitud, fué el relativo a los diversos aspectos de la guerra y también cuanto se pueda relacionar con sus resultados.

Los demás ministros se limitaron a dar cuenta a S. M. del curso que llevan los asuntos encomendados a sus respectivos departamentos con lo cual terminó el Consejo.

Madrid, 14, 3'45 t.

Se confirma que en la Habana han celebrado una importante reunión el capitán general de la grande Antilla y los jefes de los voluntarios de la capital.

Estos manifestaron que están dispuestos a resistir a todo trance, y que por ningún concepto depondrán las armas.

Consideran los jefes mencionados un deber defender la isla hasta el último momento de los ataques de los norteamericanos.

De la misma opinión participan sus subordinados.

Parece que se adoptó el acuerdo de la resistencia, pero esto último solamente a título de información y con todas las reservas lo comunicamos.

Lo que sí parece que preocupa bastante a los jefes de voluntarios para hacer resistencia es la cuestión de recursos y la de subsistencias.

Madrid, 14, 4'25 t.

Un telegrama de Washington comunica la resolución adoptada por los españoles de resistir a todo trance y cueste lo que cueste.

La enérgica actitud de las tropas hace prever nuevas páginas de gloria para la historia del ejército español.

Los yanquis, ante esta resolución, creen que ha de costarles mucha sangre lograr sus propósitos.

Madrid, 14, 4'45 t.

Telegrafían de Washington que en el estado de Virginia se encuentran algunos marinos españoles prisioneros atacados de fiebre amarilla.

Los médicos, tanto españoles como norteamericanos, cuidan a los enfermos con gran solicitud y cariño.

Muchos de los enfermos se hallan convalecientes.

Madrid, 14, 4'55 t.

Se dice que el Gobierno español se ocupa actualmente en buscar los medios de facilitar recursos a los marinos prisioneros de los yanquis y a los cuales les sorprendió la catástrofe sin dinero con que atender a sus necesidades.

Madrid, 14, 5'30 t.

Dicen de Washington que los partes remitidos por el general Milles exponiendo la situación de las tropas yanquis, han producido muy mala impresión en los Estados Unidos.

En sus despachos el general no oculta que el vómito, la viruela y el sarampión toman incremento grandísimo, habiéndose desarrollado una terrible epidemia.

Dice también Milles que las lluvias torrenciales producen grandes molestias y dificultan las operaciones; que los riachuelos se convierten en ríos, y que cualquier movimiento de las fuerzas yanquis representa esfuerzos inauditos.

También habla Milles de la situación verdaderamente horrible de las familias que evacuaron la plaza de Santiago antes del bombardeo, y dice que mujeres, niños y ancianos duermen sobre la húmeda tierra a la intemperie y que carecen de alimentos, haciéndose cada día más difícil a los yanquis proporcionarles viveres.

En Washington, según los despachos, dicen han causado penosa impresión los partes de Milles, pero en Madrid no lo han causado menos por lo que afecta a la tristísima situación de las familias que abandonaron la capital de Santiago de Cuba.

## FÁBRICA DE BRAGUEROS

### Pedro Montserrat

Teniendo en cuenta la importancia de esta capital y en vista de que carece de la fabricación de estos artículos el dueño de este establecimiento ha tenido a bien montar uno en que se fabrican y recomponen toda clase de bragueros y aparatos ortopédicos en iguales condiciones que el que ha tenido durante muchos años en Barcelona.

Los señores compradores obtendrán una gran rebaja en las composturas; bastando un pequeño aviso para que la colocación sea a domicilio, si así es desea.

CALLE DE LA UNIÓN, 34  
TARRAGONA

IMP. DE ESTEBAN PAMIES, UNIÓN, 54



SEGUNDO ANIVERSARIO DEL FALLECIMIENTO  
DE LA ILUSTRE SENORA DOÑA

# Agustina Caballero de Bessa

(Q. E. P. D.)

Su viudo el ilustre señor don Gustavo H. Bessa, sus hijos don Emilio, don Andrés, doña María de los Dolores y don Francisco, madre, hijo, hija y hermana políticos, nietos, tíos, primos, sobrinos y demás parientes, recuerdan a sus amigos y conocidos tan dolorosa pérdida y suplican se sirvan asistir a algunas de las misas que en sufragio de su alma se celebrarán en la parroquia iglesia de San Juan el sábado 16 de los corrientes, desde las ocho a las once de su mañana, cada media hora, por lo que recibirán especial favor.

Tarragona 15 de Julio de 1898.

No se invita particularmente.

# ANUNCIOS

## PILDORAS DE RIAZA

DE

### PEREZ NEGRO

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se reconoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea TERCIANAS, CUARTANAS ó COTILDIANAS.

¡Veinticinco años de éxito!

Cajas con 80 y 40 píldoras, 5 y 3 pesetas.

De venta en todas las mejores farmacias, remitiéndolas también directamente su autor previo pago de su importe sin aumento de precio desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de Perez Negro

RUDA, 14.—MADRID

## CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

Riparias Gloria Montpeller, Riparia Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupestris Guiraud, Rupestris Misión, Rupestris Martin, Rupestris Gauzin, **ARAMON RUPESTRI**

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos, Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á Buenaventura Boronat, VALLMOLL, ó á su representante en Tarragona

**José María Boronat**

DIRECCION DEL DIARIO DEL COMERCIO

## ANUARIO RIERA

(GUIA GENERAL DE CATALUÑA)

Contiene unas 150,000 señas referentes á comercio, industria, profesiones, artes y oficios, elemento oficial, principales propietarios, datos estadísticos, históricos, geográficos y descriptivos, ferrocarriles, carreteras, correos, telégrafos, teléfonos, aguas medicinales, balnearios etc., etc. (Las señas de Barcelona comprenden las de las seis poblaciones agregadas). Por medio de una sencilla combinación, facilita gratis á los suscriptores, señas de comerciantes é industriales de las principales poblaciones de

## ESPAÑA

manuscritas á los sobres, fajas ó circulares que se nos faciliten. También contiene un índice geográfico de España con indicación de la provincia á que pertenece cada población, número de habitantes y varios datos de gran interés para el Comercio en general.

Es la única Guía que se publica con todos sus datos revisados de nuevo para cada edición.

Forma un abultado tomo de unas 1.400 páginas (18 X 28 centímetros) impresas sobre buen papel y encuadernado en tela.

PRECIO: 10 pesetas en Barcelona y 11 fuera, franco porte certificado.

OFICINAS: Calle de Pelayo, 38.—BARCELONA

## IMPRESA DE ESTEBAN PAMIES

Calle Unión, n.º 54.—Tarragona

En este acreditado establecimiento se confeccionan toda clase de trabajos con perfección y prontitud á precios muy económicos. Abierta toda la noche. Tarjetas de todas clases.

**CALLE UNIÓN 54.—TARRAGONA**

# DIARIO DEL COMERCIO

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

ADMINISTRACION: CALLE DE LA UNION, 54, (IMPRESA)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Tarragona 1.75 pesetas al mes y 5 pesetas trimestre. En el resto de España 6 pesetas trimestre. En el extranjero 15 pesetas trimestre. PAGO ADELANTADO.

ANUNCIOS Y REMITIDOS á precios convencionales.—Para más informes dirigirse á esta Administración.